





7742869

## Tribuna regional



# Merecida recordación a Diego de Almeyda

Por Oriel Alvarez

Estamos ciertos los nortinos que no hemos sabido valorar y exaltar en toda su dimensión la recia figura del gran pionero minero copiapino Diego de Almeyda y Aracena. Hasta ahora injustamente habíamos sido parcos en brindar el reconocimiento que se merece este romántico, audaz y visionario catedador del desierto y montañas nortinas.

Don Diego, incansable descubridor y explotador de riquezas mineras, fundador de puertos de embarque, generoso sostenedor de la causa patriota, forestador con especies frutales de oasis, comerciante, baqueano y guía del científico alemán Philippi en la expedición de estudios y prospección enccomendada por el gobierno chileno, en 1853, a la Región de Antofagasta.

A don Diego de Almeyda lo apodaban cariñosamente "El Loco" sus amigos y admiradores por su locuacidad, por los sonadores y audaces proyectos y excursiones que acometía a la vasta región norte de Atacama, ellos sin eximirlo esfuerzos y sacrificios, a veces con la sola compañía de sus fieles mulares.

No olvidemos que a don José Tomás Urmenate, rico minero de Tamaya, prominente hombre público y filántropo, en la oscura época de pobreza, en los inicios del pertinaz seguimiento de esquivos veneros cupríferos en el Limari también lo apodaban "el loco", pero "el loco del burro".

El minero De Almeyda, incuestionablemente, es el patrono de los esforzados catedadores nortinos, audaz, sefida y audaz avanzada de la industria extractiva.

Don José Santos Ossa y José Antonio Moreno, conquistadores del desierto nortino, se declaraban inspirados del ejemplo y seguidores de las huellas pioneras del gran Almeyda.

El general de Carabineros e inspirado poeta René Peri, en su verso "Los Catedadores", dice "Ojos de lagarto y botas de siete leguas Almeyda debió tener".

Personalmente, estimo que la comuna de Pueblo Hundido, sin desconocer los merecimientos del descubridor de Chile continental, debió llevar el nombre de Diego de Almeyda, rica zona minera y principal escenario de sus andanzas de catedor.

También creo que en el futuro va de compensar con un merecido monumento de bronce que le adeudamos a su ejemplar memoria.



Resulta, por demás, grato comprobar que este último tiempo, en la provincia de Chanaral, están exaltando al fundador de su puerto capital y principal impulsor durante el siglo pasado de la industria cuprífera en esa rica región.

En la hermosa y acogedora ciudad del cobre El Salvador, las autoridades educacionales, en fecha reciente han dado el nombre de Diego de Almeyda a su importante liceo.

El periodista y escritor Pedro Serazzi ha sido uno de los más entusiastas impulsores de esta positiva iniciativa, como también el generoso obsequio que ha hecho a ese plantel superior la gerencia de Cobresal, de un hermoso y gigantesco retrato del pionero De Almeyda, obra del pintor mineralino Víctor Orellana Castro.

Recientemente acaba de aparecer a la circulación en "Ediciones Sol" una interesante reseña biográfica, "Diego de Almeyda, el pionero del desierto", de la que es autor el periodista Pedro Serazzi, quien es presidente del grupo literario "Rafael Egaña" y director de la emisora cobrense "Alicanto".

Como sabemos, este periodista charanino es autor de una interesante novela documental "Al sur de la portada". Con este reciente trabajo biográfico, documentado y ácuosa, incursión en la historia, haciendo un valioso aporte para estudiosos e investigadores del pasado regional, de la vida, andanzas, luchas, contrastes y triunfos del visionario "loco" De Almeyda.

Reiteramos, es positivo y halagador comprobar este tardío y oportuno reconocimiento y exaltación de una de las figuras más señeras de nuestro norte.

de Museo, Autógrafo, 6-X-1980 p. 3.

# **Merecida recordación a Diego de Almeyda [artículo] Oriel Alvarez G.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1980

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Merecida recordación a Diego de Almeyda [artículo] Oriel Alvarez G. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)